

# 防災の世界を解剖する ③

## 災害ボランティアセンターを 民間事業体に託す自治体

～「社協」の災害対策を考察する～

一般社団法人 ADI災害研究所

理事長 伊永 勉

### 受け皿になってしまった実態

今年8月、大阪市北区社会福祉協議会（以下「北区社協」。また社会福祉協議会を「社協」と略す）は、南海トラフ巨大地震発生を想定して、大阪市で昼間人口の多い梅田地区を有する北区社協が、地震発生後にどのような対応がとれるかが検証の目的だが、これだけ大規模な災害が続く時代にあって、大阪市の24区にある総ての社協での災害対策本部訓練は初めてということだ。

東日本大震災で見られたように、災害ボランティアの活躍は目覚ましいものがある。阪神・淡路大震災の平成7（1995）年をマスコミが「ボランティア元年」と称してから23年、災害時のボランティア活動は、なくしてはならない市民活動の一つとなってしまった。そして、これらのボランティアの受け皿となり、被災者のニーズとのマッチングを行なうボランティアセンターを、被災地の社協が担うということが当然のように展開されており、市町村の地域防災計画には、災害ボランティアセンター設置を社協に位置づけるように記載されるようになつ

た。

念のために言うが、社協は行政でということになっている。

害ボランティアセンターを開設する

ということになっている。

はなく社会福祉法人という民間事業体である。

過去を振り返ると、阪神・淡路大震災では、災害ボランティアという言葉が社会的に認知されおらず、

社協も本来の福祉業務で手一杯となり、ボランティアの応援を受ける側にあつた。1997年日本海重油災害において、福井県から石川県の海が油まみれになった時、阪神・淡路大震災の被災者やボランティア経験者が、テレビの画面などを通じて応援しようとする機運が高まつた。

自然発生的に集まるであろうボランティアのための受け皿を造る必要性を感じた私は、発災当日現地に入り、すぐに福井県の防災課を通じて県社協に連絡し、ボランティア保険の適用などを引き受けもらつた。加えて、災害ボランティアセンターの運営には、地元の青年会議所がかかわるということで、社協によるボランティアセンターの運営となり、約40万人のボランティアが活動できる環境が整つた。

被災地市町村にどうては、自らの人の

的・物的な条件が不足する中で、不特定で人数や活動期間も不安定なボランティアの受け入れと管理は、通常の行政業務には馴染まない。そのため、日常からボランティア活動にかかわっている社協に託すのが得策ということなのだろう。

災害ボランティア数を見ると、東

日本大震災で参加した人数は、2011年5月11日までの2カ月で約13万人（全国社会福祉協議会 東日

しかし、その後の相次ぐ災害を通じて、それでよいかという疑問を感じて来た。

日常の社協は、福祉やまちづくり事業において、人的にも予算的にも余裕のない中、福祉活動を行なつているが、災害発生により本来の活動に加えて、災害ボランティアセンターの設置や運営は、大きな負担を強いるのではないだろうか。被災地の市町村が、地域住民の生活支援の総てに責任を持つのは当然のことであり、応援協定による行政間の支援体制や民間事業所との協定も充実して来てゐる。

被災地市町村にどうては、自らの人の的・物的な条件が不足する中で、不特定で人数や活動期間も不安定なボランティアの受け入れと管理は、通常の行政業務には馴染まない。そのため、日常からボランティア活動にかかわっている社協に託すのが得策ということなのだろう。

それ以来、信頼できる社協が災害時のボランティアの受け皿となる災

本大震災災害ボランティアセンター報告書より算出)、熊本地震では2016年5月末までの約1カ月半で7万人(熊本県社会福祉協議会ホームページより算出)と、災害発生直後から多数が集まり、受入れや活動の管理は、大変な労力を必要とすることが伺える。

社協は保有する人材や資機材が不足する中で、日常の支援対象者とは別に、災害時の避難者や在宅の被災者などへの物資の配給や清掃など、ボランティア活動をコントロールする

という、日常とは違った仕事をしなければならない。

そこで重要な問題は、不特定のボランティアの安全管理や活動の調整を、社協だけで賄えるのだろうかかということだ。

災害ボランティアセンターの作業としては、ボランティア活動の前に行なうオリエンテーションや健康チェック、保険加入と宿舎などの準備や確認から、活動の種類による安全ルールの設定、さらに被災者のニーズと活動のマッチングなどのコーディネータ業務である。

様々なNPOやボランティア団体のリーダーとの調整も重要な役目となり、これらのことを見地社協が総て担うのは厳しい。災害ボランティアセンターの運営支援者を、どれだけ早く確保できるかは、その後の活動の成否にかかっていると言える。地元社協の負担を軽減して活動の効率を挙げるには、市町村や都道府県から

か。  
また、運営支援のできる災害ボランティアコーディネータが必要であるが、ある程度知識が必要となる。平成12~13年に、当時の総務省消防

府の依頼を受けて、災害ボランティアコーディネータ養成マニュアルを作成したが、このようなマニュアルやガイドラインは、3年もすれば古くなり、常に改定しなければならない。しかも、そこには実体験した方々の新たな知識がいかに活用されるかが大切だし、マニュアルがあればできるということではない。

幸いなことに、最近は様々な災害現場を体験したNPO団体や経験豊かなボランティアリーダーも育つて来ている。

そのため、災害ボランティアセンターの役割である、被災者ニーズの把握やボランティア参加者へのオリエンテーションなどを引き受けてくれるようになり、社協の負担も少しは軽くなつたようにも思える。

### 福祉と緊急事態への同時対応

ただし問題は、災害ボランティアセンターの運営のことだけではなく、

社協本体の災害対策のあり方である。社協は、全国に市区町村社協と都道府県社協があり、それぞれ社会福祉法人として独立している。

震が関には社会福祉法人全国社会福祉協議会という組織もある。多く

の社協では、正規の職員を存分に雇用する余裕はなく、短期間雇用の職員やパート職員が多い。

日常の福祉と地域支援業務、老人ホームや作業所を含む福祉施設の支援、地域の高齢者などの見守り支援、地域包括支援センター(介護保険法で定められた、地域住民の保健・福祉・医療の向上、虐待防止、介護予防マネジメントなどを総合的に行なう機関)の運営など、社会福祉法人という民営の事業体でありますから、ボランティアと共に、市町村の福祉行政の多くを補完している。

社協は、災害発生時には、もちろん事務局内に社協としての災害対策本部を設置しなければならないし、日常業務の要配慮者支援の継続と共に、災害により発生する要支援者への支援を行なうことになるが、同時に災害ボランティアセンターの設立もしなければならない。

災害時にも、要配慮者への支援はしなければならず、道路や交通機関が損傷し停止している中、安否確認や応急支援は急を要する事態であり、場合によっては、生死にかかる緊急事態への対応を、消防署と共に社協も対応しなければならない。

はなかつた。

と思う。

また、普段福祉活動を行なつてゐる様々な障がい者の中には、日常での顔見知りの担当者でなければ心を開いてくれない人や、知らない人が突然声をかけたり、身体に振れることに恐怖を招くこともあるので、

社協の職員や介護の専門職の存在は最も重要なこととなる。

このように、社協の役割を考えると、防災計画や災害対策訓練など予め災害対策をしつかりしておく必要がある。



社協災害対策本部訓練の模様

## 北区社協訓練で噴出した課題

は理解しやすい。

しかし、組織としての災害対策の役割を理解するのは、なかなか大変なことだと痛感したようだ。講義の後、備蓄している資機材や食料などを1カ所に集めて点検を行なつた。中には、こんなものがあつたのかという発見もあり、それぞれ目的別に整理して倉庫に収容することができた。

また、非常食のアルファ化米を実際に作つて試食もした。

北区社協には災害対策実施要項というものがあり、災害対策委員会を立ち上げて、災害への対応マニュアルの作成や情報伝達体制の確立、研修会や訓練実施、関係機関との連携、資器材の確保といった計画の作成要領が書かれている。

そして、災害発生時の応急対応編には、災害対策本部設置と非常参考基準について書かれているが、災害時具体的な役割分担や職責範囲などの記載が少ない。災害ボランティアセンターを設置することは明記されているが、この災害対策実施要項だけでは、災害対応について何を確認して、動けない場合には介助しあげるといった、直接できる活動

アの受け入れや管理を行なえる状態で阪神・淡路大震災では、避難所ではない福祉会館に周辺住民が無理やり避難し、車いすや介護資機材を持ち出せないという事態が起つた。住民に指定避難所の認識が行き届いていないことが原因だったが、社協の通常の業務が滞つてしまい、ボランティアの受け入れや管理を行なえる状態で

北区社協の訓練では、勤務中に大地震発生ということで、事務局も出先の福祉センターなども職員が揃つていてことを前提とした。北区社協の正規職員は20名程だが、非常勤パートを含めて80名余りになる。実際に大規模な災害が発生すると、勤務時間内であつても、家族の安否が気になる職員は一時帰宅するだろうし、時間外の場合は、地震によって公共交通機関が停止して、緊急参集に時間がかかるなどを考えると、即座に対応できる職員は、ごく少数と考えられる。

今回は、訓練に先立つて、講義と備蓄の点検を行なつた。災害時の対応を全く考えたことのない臨時職員を含めて、自分が何をすればよいのか分からぬ職員もあり、社協としての災害対応の意義と目的、さらに注意事項などを学習した。

一方、災害ボランティアセンターは、社協と離れた区役所横の区民センターに開設することになつて、今回の訓練では便宜上社協の建物内に設置した。事務局に設置された災害対策本部では、本部長以下の統括班と事業復旧班を10人程度の幹部職員で構成している。

は、総務班、車両資材班、二一・ズボ

ランティア受付班、コーディネート班、

救護ボランティア支援班、福祉避難

所対策班、施設事業所調整班、総

合相談班で構成されていた。

もし、大規模な災害が発生したら、

ほとんどの区民は区役所や消防、警

察などに問い合わせや支援を求め、福

祉事業者や、日當で交流の深い要配

慮者や家族などは、社協を頼って電

話や訪問して来るだろう。災害ボラ

ンティアセンターの設置は、災害の規

模にもよるが、少なくとも発災直後

ではなく、地域の被害状況が把握で

きる数時間後から翌日以降でなけれ

ば、準備も間に合わない。二一・ズボ

ランティア受付班、コーディネート班、

救護ボランティア支援班以外は、災

害対策本部での構成にして、時系列

を追つて災害ボランティアセンターに

移行する方が、効率がよいのではな

いだろうか。

また事務局だけではなく、出先に

ある包括支援センターや子育てを含

む様々なセンターでの業務継続は重

要であり、初期対策を個々の責任に

おいて実施していくことが望まれることから、事前の防災計画やマニュアル

の作成が必須ではないだろうか。

## 大いに参考にすべき西宮方式

災害ボランティアには、限られた期

間に集中的に活動する人達と、人

数は減少するものの、継続して復興

まちづくりを支援する人達がいる。

社協は、地域の福祉やまちづくりに

おいて、住民に信頼されている組織

である。そして、この両方の人的バ

ワーを結集することは、被災地とな

った地元市町村にとって、不足する

部分を補つてくれる、貴重な戦力で

はないだろうか。災害ボランティアセ

ンターを設置することによって、被

災者の一人ひとりへのケアから、避

難所運営支援、物資搬送、がれき

撤去などの活動に統制がとれるよう

になることは、すなわち自治体業務

の補完そのものと言える。

その受け皿である災害ボランティア

センターの運営を社協と、賛同する

NPOやボランティア団体に託してい

る現状でよいのだろうか。ボランティ

アの認定や、高速道路無料化な

どは解決したが、災害ボランティア

ーの密接なコミュニケーションによる成果だが、連携が重要であるこ

とは、明らかである。

福岡県では、大学や、NPOと協

働で実行委員会を設立し、平成29

年7月九州北部豪雨による被災地の

支援を目的とした大学生災害ボラン

ティア支援センターを、朝倉市に隣

宮ボランティアネットワーク(NVN)

が、被災者支援窓口になることを市

として公的に認定し、市当局は復旧

復旧に専念することを、当時の市長

がマスコミを通じて発表した。

その結果、交通機関が無料になり、

社協が担う災害ボランティアセンタ

ーを支援する体制が被災地復興に

大きくかかわるし、災害ボランティ

アセンターのあり方を市町村には、

資金も集まり、宿舎もできるなどの

支援体制が整い、17万人のボランティ

ア支援体制が充実して、約80カ所

の避難所の運営もできた。ある企業

から「支援したいがボランティア団

体が多すぎて、提供する相手が決ま

らなかつたが、公的に発表があつたの

で、安心して提供でした」とのコメントを頂いた。これが「西宮方式」として記録されている。

このように自治体の首長の一言で世の中が動いたという実績がある。そ

の決断は、市職員とボランティアリ

ーダーの密接なコミュニケーションによ

る成果だが、連携が重要であるこ

とは、明らかである。

福岡県では、大学や、NPOと協

働で実行委員会を設立し、平成29

年7月九州北部豪雨による被災地の

支援を目的とした大学生災害ボラン

ティア支援センターを、朝倉市に隣

接するうきは市の道の駅に7月22日

に開設し、県内外から広く学生など

を受け入れ（宿泊可）、被災家の

復旧作業はもとより、避難所や災

害ボランティアセンターの運営支援など多様な「一・ズ」に対応している。

社協が担う災害ボランティアセンタ

ーを支援する体制が被災地復興に

大きいかかわるし、災害ボランティ

アセンターのあり方を市町村には、

今一度見直してほしい。

災害ボランティアセンターの訓練。混乱・課題噴出もよい経験となる

